

GAZETA DE CARACAS.

Nº 38.

VIERNES, 5 DE MAYO, DE 1809.

TOMO I

Extracto de las Gasetas del Gobierno desde 3 hasta 17 de Marzo.

AUSTRIA.

Todo anuncia en este imperio la proximidad de una de aquellas épocas, que exigen la exaltación del entusiasmo nacional, y la acción combinada de todos los resortes políticos. Los inmensos preparativos que se forman allí de muchos meses á esta parte no pueden tener otro objeto que el de asegurar la independencia del imperio contra los proyectos demasiado conocidos de un usurpador insaciable. El gabinete *Austriaco* no omite medio alguno de quantos se dirigen á tan importante fin, y la oportuna distribución de premios honoríficos es uno de los que se han tenido presentes. Con esta mira ha fundado S. M. I. una nueva orden de caballería con el título de *Leopoldo*, en honor de su padre, el Emperador *Leopoldo II*. El primer Domingo despues de la Epifanía se celebrará todos los años la fiesta de la orden, realizada por la primera vez el 8 de Enero ultimo. Los Grandes Cruces, Comendadores y Caballeros nombrados por S. M. I. fueron llamados á la función por el Canciller de la orden.

Al mismo tiempo que el Archiduque *Carlos* forma una instrucción relativa al servicio de las guardias nacionales, el gobierno se esmera en perfeccionar su sistema administrativo, reuniendo en la capital del imperio los Xefes civiles de las provincias, para asistir á varias conferencias ministeriales sobre objetos de alta importancia. Una nueva misión diplomática, á cuya cabeza se halla el Príncipe de *Schwarzenberg* acaba de salir de aquella corte para la de *San Petersbourg*.

Estos presagios de un nuevo y mas feliz orden de cosas no han podido dexar de alarmar á la Francia. Hé aqui como se expresa uno de los periodistas Franceses en la Gasetta de *Augsburgo*: "El sosiego de la Alemania se vé amenazado; por todas partes se hace oír el alarma; la intriga no cesa de excitar á la guerra, y el *Austria* debe ser la primera que dé la voz. Pero se cree por ventura en *Viena* que la *Francia* tenga hoy menos poder que en el año de 1805, y que pueda ser mas feliz para el *Austria* el éxito de una nueva guerra? Los Grandes y todos los Concejeros pérfidos y corrompidos que promueven la guerra, han considerado bien quales serán las resultas? La *Monarquía Austriaca*, fuerte y poderosa todavia, y que con un sabio gobierno puede aun ser feliz y recobrar su antiguo esplendor, quedaria debilitada y despedazada." Los que hayan aprendido el idioma de los periodistas Franceses no podran

deducir otra cosa de todas estas fanfarronías, sino que la guerra del *Austria* es inevitable, y que *Napoleon* la teme.

TURQUIA.

Una orden del Gran Señor de 30 de Noviembre autoriza al nuevo Gran Vizir *Ziaya-Meh-misch-Baxá* para que continúe con vigor los preparativos de la guerra. El 8 de Diciembre se publicó en *Constantinopla* la abertura formal de un congreso de paz con la Rusia que se celebrará en *Bucharest*. La terminación de este congreso hará conocer decisivamente el papel que hará el imperio *Otomano* en la nueva revolución política, que el estado actual de las cosas parece presagiar. Se añade que *Mustafá Bairactar*, habiendo conseguido salir distraído de *Constantinopla*, durante el tumulto de la última sedición, en que *Mahamud* subió al trono, se habia refugiado hacia el *Danubio*, donde juntaba un cuerpo de *Scimens* para marchar contra la capital.

RUSIA.

El recibimiento que se hace en *Rusia* á SS. MM. *Prusianas* sobrepaja á todo lo que se ha visto hasta ahora en iguales circunstancias. Todas las fortalezas que hay en el camino les saludan con 150 cañonazos: los Comandantes militares salen á esperarlos á una milla de distancia, y siguen delante del coche; y en cada pueblo oficial de mayor graduación debe presentar el parte al Rey.

GRAN BRETAÑA.

Las Señoras *Inglesas* siguen manifestando con donativos su interés por la noble causa de los *Patriotas de España*. No es menos positiva la energía del gobierno Británico en dirigir á nuestra Península nuevos y considerables socorros de toda especie. Es indubitable la muerte del *General Moore* en la acción del 16 de Enero, de que también salió gravemente herido el *General Baird*, que actualmente se halla en *Londres*.

ESPAÑA.

Segun las noticias de *Galicia* que se han recibido por el conducto de *Portugal*, comienza á esparcirse una insurrección por todo aquel Reyno, y sus primeros sintomas han aparecido en *Melgazo*, donde las atrocidades cometidas por los Franceses, y producidas por la desconfianza con que miraban al paisanage, llegaron á exasperar de tal manera los ánimos, que se verificó un gran movimiento, en que muchos de los Franceses perecieron. El ejército del *Marques de la Romana* se esperaba en *Orense*.

Al mismo tiempo el *Mariscal de campo D. Francisco Ballesteros*, general de las fuerzas

Españolas en el Principado de Asturias, ha tenido diferentes acciones con los *Franceses*, cuyo resultado ha sido siempre glorioso para nuestras armas.

No lo fué menos la del 22 de *Febrero* en *Consegra*, donde el *Duque de Alburquerque*, atacado por varios puntos escarmentó à los *Franceses*, que sin embargo de la ventaja del número, sufrieron una pérdida considerable. El *Duque de Alburquerque*, cuyo denuedo y talentos militares inspiran la mayor confianza à nuestras bizarras tropas, se hallaba el 26 de *Febrero* en *Manzanares*, donde se le reunian sin cesar nuevos y considerables refuerzos de las que se han organizado recientemente.

El ejército de *Extremadura* defiende con el mejor suceso el paso del *Tajo*, mientras que los esforzados é infatigables *Catalanes* dan cada día nuevas pruebas de su valor y constancia. El gobierno *Frances* que jamas ha ahorrado sacrificio alguno para extender su dominacion, parece que habia ganado el ánimo de algunos habitantes de *Lérula* con promesas lisonjeras para que en ocasion oportuna pusiesen à su disposicion la plaza. Los agentes de los *Franceses* excitaron diferentes tumultos en los primeros dias de *Enero*, con el objeto de hacer valer la confusion al logro de sus infames miras; pero las medidas del *Gobernador D. Joseph Casimiro de Lavalle*, y el castigo de los principales delinqüentes, han dexado perfectamente restablecida la quietud pública. El *General D. Teodoro Reding* aumenta cada dia sus derechos à la admiracion y al reconocimiento público: no hay accion en que la pericia de aquel digno Xefe y el valor de sus tropas no triunfen de la pertinacia, con que el enemigo, siempre batido y siempre reforzado, exercita continuamente su constancia, y les proporciona continuos motivos de gloria.

Real Decreto.

Deseando que al mismo tiempo que se toman por todas partes las disposiciones mas oportunas y vigorosas para la defensa de la patria, no esté mas tiempo interrumpido el órden establecido por las leyes para la administracion de justicia, ni el despacho de los graves negocios que por las mismas y por Reales determinaciones estaban radicados en los Concejos del Reyno, ha acordado la *Junta Suprema Gubernativa* del mismo, en nombre del Rey N. S. D. *Fernando VII*, que se restablezca el Real y Supremo de *Castilla*, y que en él se reasuman por ahora todas las funciones que tanto por lo respectivo à *España*, como por lo tocante à las *Indias* han exercido hasta el presente los demas consejos. Tendreislo entendido, y dispondreis lo conveniente à su cumplimiento.

MARQUES DE ASTORGA,
Vice Presidente.

En el Real Alcazár de Sevilla, 3 de Marzo de 1809.

A. D. Martin de Garay.

Segun noticias de la *Havana*, recibidas en *Sevilla*, habia en *Lima* prevenidos para remitirse à *Europa* 16 millones de pesos fuertes; los quatro millones, de donativos.

Suplemento à la *Gazeta del Gobierno del Viceroy* 10 de *Marzo* de 1809.

Zaragoza rendida.

Espanoles: La única gracia que pidió *Zaragoza* a nuestro infeliz Monarca quando en *Victoria*, la exitó a que usase de su beneficencia Real, fué la de ser la primera ciudad que se sacrificase en su defensa. No necesitais vosotros, no necesita la Europa, que se recuerde este rasgo generoso para añadir motivos de interes y admiracion en favor de aquel insigne pueblo. Pero al ver consumado el grande sacrificio en las aras de la lealtad y de la patria, el espíritu se engrandece contemplandola terrible y admirable carrera que ya desde entonces se abria *Zaragoza* à la inmortalidad y a la gloria.

Eran pasados mas de dos meses de un sitio el mas encarnizado y cruel: casi todas los edificios estaban destruidos, y los demas minados; apurados los viveres, las municiones consumidas; mas de diez y seis mil enfermos luchaban con una epidemia mortal y aguda que arrebatava al sepulcro centenares de ellos al dia: la guarnicion se veia reducida à menos de una sexta parte: el General moribundo del contagio: muerto de él O'Neylle su segundo: *Saint Mar* en quien à falta de los dos habia recaido el mando, ya tambien doliente y postrado por la fiebre; tanto era necesario, *Espanoles*, para que *Zaragoza* cediese al rigor del destino y se dexase ocupar del enemigo. Verificóse la rendicion el dia 20 del pasado à las condiciones mismas con que han entrado los *Franceses* en otros pueblos, bien que cumplidas como lo acredita la experiencia. Asi han podido ocupar aquel glorioso recinto, escombrado todo de casas y templos desechos, y poblado solamente de muertos y moribundos; donde cada calle, cada ruina, cada pared, cada piedra esta diciendo mudamente à los que la contemplan: id, y decid à mi Rey que *Zaragoza* fiel à su palabra se ha sacrificado gustosa por mantenerse leal.

Una serie de acontecimientos tan tristes como notorios hà frustado todos los esfuerzos que se han hecho para socorrerla; pero la imaginacion de todos los buenos fixada siempre en su suerte acompañaba à sus defensores en los peligros, se agitaba con ellos en los combates, los compadece en sus privaciones y fatigas y los seguia en todas las terribles vicisitudes de la fortuna: y quando por fin les han faltado fuerzas para seguir una resistencia que ellos han prolongado mas allá de lo creible; la nueva de su desastre ha entristecido el corazon de tal modo, que en el primer momento del dolor se ha creído ver apagada de una vez la antorcha de la

libertad, y derribada la columna de la independencia.

Mas todavía *Españoles*, está *Zaragoza* en pie, y vive para la imitación, y el ejemplo: vive todavía para el espíritu público que en tan heroicos esfuerzos estará siempre bebiendo lecciones de valor y de constancia. Porqué qual és el *Español*, que preciándose de tal, quiere ser menos que los valientes *Zaragozanos*, y no sellar la libertad proclamada de su patria y la fé prometida à su Rey à costa de los mismos riesgos y de las mismas fatigas? Aterrónense de ellos en buena hora los viles Egoístas ó los hombres sin valor: mas no se aterraran los otros pueblos *Aragoneses* que están prontos à imitar y à conquistar su capital; no los firmes y leales patriotas que ven en aquel pueblo sublime un modelo que seguir, una venganza que tomar, el único camino de vencer. Quarenta mil *franceses* que han perecido delante de la fragil tapia que defendia à *Zaragoza* hacen llorar à la *Francia* el estéril y éfímero triunfo que acaba de conseguir, y manifiestan à *España* que tres pueblos de igual teson y resistencia salvaran la patria y desconcertaran à los tiranos. Nace el valor del valor y quando los infelices que alli han sufrido y las victimas que alli han muerto oigan que sus conciudadanos siguiendo en el sendero de la gloria les han avistado en la fortuna, entonces bendeciran mil veces su suerte aunque rigorosa, y contemplarán gozosos nuestros triunfos.

La Europa considerando todas las circunstancias de este acontecimiento singular, midiendo los medios de defensa con los de la agresion y comparando la resistencia que ha hecho *Zaragoza* à los devastadores del mundo con la que les hicieron hasta aqui las plazas del primer órden, decidirá à quien corresponde la palma del valor, y si son los vencidos los que la han arrancado à los vencedores. Andará el tiempo y vendrán los días en que sosegada la agitacion funesta con que ahora el genio de la iniquidad está atormentando la tierra; los amigos de la virtud y de la lealtad vengan à las orillas del Ebro à avistar estas ruinas magestuosas; y contemplandolas con admiracion y con envidia: "Aqui fué, dirán, aquel pueblo que en los siglos modernos realizó ó mas bien superó los prodigios antiguos de consagracion y constancia apenas creidos en la historia: sin tener un regimiento, sin mas defensa que una debil pared, sin otros recursos que su esfuerzo, osó el primero provocar las iras del tirano, y por dos veces contuvo el impétu de sus legiones vencedoras: la rendicion de esta plaza abierta y sin defensa costó à la *Francia* mas sangre, mas lagrimas, y muertes que la conquista de Reynos enteros: no fué el valor *Frances* quien la rindió; un contagio mortífero general postro las fuerzas de sus defensores, y los enemigos al entrar en ella triunfaron de unos pocos enfermos moribundos; mas no conquistaron Ciudadanos, ni vencedores à guerreros.

Estas consideraciones de merito, de gloria y de entusiasmo público han movido à la Junta Suprema Gubernativa del Reyno a expedir el decreto siguiente.

La corta estension de este periódico, y la necesidad de continuar la lista de los donativos patrióticos no permiten finalizar aquí este interesante Decreto; obligandonos al mismo tiempo el tributo de gloria à que son acreedores los valientes Zaragozanos, y el aprecio que merecen las demostraciones de patriotismo à insertar la siguiente carta, que no dudamos sera benignamente acogida de un pueblo, à quien la suerte de la ilustre Capital del Reyno de Aragon ha inspirado mucho tiempo hace el mayor interés y entusiasmo.

Señor Redactor,

Caracas y Mayo 1 de 1809.

Muy Sr. mío: Por el artículo 13 del Real Decreto de 9 de Marzo habra V. visto que la Junta Central, deseosa de eternizar la gloria de los heroes Zaragozanos, convida a todos los ingenios patrióticos a que la celebren con sus producciones en prosa, y en verso. Yo no dudo que los de Caracas aprovecharan esta bella ocasion de consagrar algunas de sus Vigüas à tan digno objeto, y ya que la natura ez no me ha favorecido competentemente para atreverme à unir mi voz con la de los Cisnes del Anauco y del Guayre, quiero à lo menos dar un testimonio de mis buenos deseos, ofreciendo unicamente en demostracion de ellos (y no por via de recompensa) media onza que incluyo à V. destinada al que hiziere la mejor composicion en honor de la gloriosísima *Zaragoza*; bien entendido que graduaran el merito respectivo de las obras los Sres. D. Felipe Martinez de Aragon, D. Juan Jurado, y D. Josef Antonio Montenegro à quienes suplicará V. de mi parte se hagan cargo de esta comision.

Creo que sera del caso se sirva V. insertar mi carta en la *Gazeta* por si algunos otros quisieren subscribirse al mismo laudable objeto para completar una suma que sea mas correspondiente à lo sublime del asunto, y que pueda en parte destinarse à la impresion de la pieza à que se asigne el primer lugar y de las otras que parezcan acreedoras à es e honor.

Los Autores dirigiran a V. sus obras y V. en obsequio de los Patriotas Aragoneses puede tomarse el trabajo de pasarlas à los Señores Censores, si para el primero de Julio no se hubiere presentado nadie me hara V. el gusto de dar los ocho pesos en clase de donativo, a nombre de SSS Q. E. S. M

JOSEF LEAL.

Continuacion de los Donativos.

	<i>p. r.</i>		<i>p. r.</i>
El Presb. D. Juan Antonio Croquer	200	Da. Teresa y Da. Catalina Lopez	100
El Convento de las Madres Condécaciones	200	D. Juan Lopez Mendez	25
D. Juan Hernandez	1	Da. Barbara Gonzalez y Lugo	15
D. Joaquin Emasabel	100	D. Ramon Rodriguez	10
D. Jayme Bolet	20	Los Sres. Mintegui y Orio	200
D. Juan Nepomuceno Rivas	100	Da. Angela Terreros	14
D. Francisco Aramburu	100	D. Juan Espar	100
D. Manuel Bermudez	200	D. Juan Diaz Flores	100
D. Julian Monjuy	10	D. Juan Nepomuceno Bello	50
D. Sebastian Pozo	1	D. Agustin Espino	25
Da. Ana Landin	1	Lic. D. Miguel Sanz	100
D. Maria del Carmen Alvarez	2	D. Juan Ribera	100
D. Pedro Aguerrebere	25	D. Juan Soriano y Ayala	25
Da. Marcelina Toledo	1	D. Gregorio Ascune	10
D. Antonio Delgado	2	D. Felipe Ascanio	8
Martina Muñoz	0 3	Da. Petronila Rodan	2
Da. Ignacia Rochel	1	Da. Maria Isabel de Ponte	1
D. Domingo Salcedo	1	D. Jacinto Ibarra	10
Milton Mosquera.	0 2	D. Miguel Sarraga	6
José Maria Lopez	1	Da. Ines Piedra	4
D. Antonio Nebron	0 5	D. José Antonio Lemos	6
D. Pablo Gonzalez	1	D. José Hernandez	2
Pedro Arras	5	D. José Antonio Illas	25
Francisco Torres	1	D. Joaquin Segura	20
D. Fernando Key, por sí, y la casa de Muñoz y Orea	1000	D. Gonzalo Quintero	50
D. Esteban Padron	500	D. Gonzalo Padron Castro	10
D. Juan Antonio Padron	100	Sres. Altuna y Borricon	100
D. José de Tobar y Ponte	50	Doctor D. Felipe Tamariz	12
D. Martin Tobar Ponte	100	Andres Villarreal	10
D. Domingo Tobar Ponte	200	Domingo Rosales	1
Da. Guadalupe Pacheco	50	Felix Solis	7 6
Da. Bernarda Garay	50	D. Rafael Blanco	20
D. Luis de Rivas	100	D. Alexandro Dosi	3
D. José Maria Muñoz	25	Da. Mariana Espinosa	2
D. Crisostomo Tobar	100	D. Juan Neda	10
D. Isidoro Quintero	100	Da. Maria Ribero	3
D. Pedro de la Mata	25	D. Jose Antonio Sierra	2
D. Francisco Pelaez	50	Da. Rosalia Castillo	1
D. Martin Gil	25	José Maria Muñoz	1
D. Pedro Eduardo	100	D. José Melo Navarrete	100
D. Juan Eduardo	100	D. Nicolas Quezedo	60
D. Manuel Rada	34 4	D. José Gonzalez Chico	5
D. Luis Lopez Mendez	300	D. Fernando Castro	2
D. Antonio Diaz Flores	100	D. Santiago Limardo	10
D. Casiano Castro	20	Da. Josefa Verde	1
D. Antonio Hernandez Orta	50	D. Manuel Garcia	10
D. José Bentura Santana	200		

De la Imprenta de GALLAGHER y LAMB
a Ocho Pesos por Año.